

6. Luis de la ESCOSURA: "Descripción de la mina de zinc y fábricas de latón de San Juan de Alcaraz" (en "Anales de Minas", Madrid, 1838-1846, tomo 3.º de 1845).
7. "ESTATUTOS de la Sociedad Metalúrgica de San Juan de Alcaraz. Capital social 24.000.000 de reales, representado por 12.000 acciones de a 2.000 reales" (Madrid, Imp. de M. Rivadeneyra, 1846).
8. "ESTATUTOS y reglamento de la Sociedad Anónima Compañía Metalúrgica de San Juan de Alcaraz; autorizada por Real Decreto de 13 de septiembre de 1854" (Madrid, Imp. de la Vda. de Burgos, 1854).
9. Fernando de CUTOLI Y LAGOANERE: "Apuntes sobre la minería de las provincias de Valencia, Castellón, Alicante y Albacete..." (en el "Boletín Oficial del Ministerio de Fomento, t. XXXIII, Madrid, Imp. Nacional, 1860; este artículo fue reproducido en la "Revista Minera" t. XI, 1860, pags. 509 y 542).
10. J. EZQUERRA: "Observaciones sobre las minas de Riopar" (en el "Bulletin de la Société Geologique de France", t. X).
11. R. P. PELLICO: "Minas de zinc de San Juan de Alcaraz, en la provincia de Albacete" (en "Boletín Oficial de Minas, n.º 25, 1845, p. 323).
12. "ESTABLECIMIENTO minero de San Juan de Alcaraz" (en "Revista Minera", tomo I, p. 368).
13. Federico de BOTELLA Y DE HORNOS: "Descripción geológico-minera de las provincias de Murcia y de Albacete" (Madrid, Imp. del Colegio N. de Sordomudos y de Ciegos, 1868; reproducido en "Revista Minera", tomos XX y XXI).
14. Joaquín ROA Y EROSTARBE: "Crónica de la Provincia de Albacete", (t. II, Albacete, Imp. Vda. de J. Collado, 1895).
15. "COMPAÑÍA Metalúrgica de San Juan de Alcaraz. Album general de artículos. 1892".
16. Francisco Javier de MOYA y Agustín María de la CUADRA: "Diccionario geográfico..." (Madrid, Imp. de Rojas, 1875, sólo aparecieron las págs. 1 a 192, relativas a la provincia de Albacete).
17. José PELOGRA: "Sociedad de San Juan de Alcaraz. Reseña histórica. Album ilustrado de sus productos" (Madrid, Imprenta de Aguado, 1879).
18. Aparte de toda esta bibliografía, algunas de cuyas obras son muy difíciles de encontrar en nuestros días, la principal fuente de información sobre las fábricas de Riopar es un trabajo mio, inédito, titulado "DOCUMENTOS HISTORICOS DE LAS FABRICAS DE SAN JUAN DE ALCARAZ (1773-1801)", en 2 tomos de un total de 1.203 folios, donde copié 481 documentos descubiertos tras una paciente investigación durante los años 1966-1969 en diferentes archivos y bibliotecas de Albacete, Alcaraz, y Madrid. Se conservan dos ejemplares mecanografiados: uno en la dirección de las fábricas en Riopar y otro en mi propia biblioteca particular.
19. El ejemplar de Riopar le fue entregado al profesor de la Universidad de Valladolid don Juan A. ELGUERA QUIJADA, quien lo ha utilizado provechosamente, junto con otros nuevos documentos que ha encontrado en Simancas y Madrid, para su tesis de Licenciatura titulada "Las Reales Fábricas de San Juan de Alcaraz. Una empresa piloto del siglo XVIII", aún inédita. Conocedores de este trabajo encargamos a su autor hace mucho un artículo sobre el tema para este número monográfico de "ALBASIT", pero como no ha podido llegarnos a tiempo, hemos tenido que redactar apresuradamente este otro, basado exclusivamente en nuestras propias investigaciones, para que en este número especial no quede sin tratar una materia tan fundamental para la historia de Riopar.

*F. F. R.*